
□本报特约评论员
王国荣

“ 康
康 一 号 ”

的 投 入 使 用 ，足
见 综 合 行 政 执 法
部 门 的 管 理 者 在
深 入 开 展 垃 圾 分
类 工 作 中 实 实 在
在 为 民 着 想 、为
民 解 忧 的 担 当 与
作为。

“

把丑陋垃圾筒扫进历史垃圾筒里
垃圾分类“分”出了一种新时尚、一

道风景线，这是近日发生在永康老旧小

区的新闻，首辆远看像移动冰淇淋售卖

车的智能化垃圾分类车，从此与东城街

道平安小区的居民“不见不散”，它出色

的作业频频获得居民的点赞。（详见本报

18日第1版和第3版报道）

“康康一号”，名字很好听，寓意永康

在垃圾分类智能化中结出的硕果。它是

一个“智能宝宝”，社区居民大家的“宝

宝”。“生”这个“宝宝”的市综合行政执法

局，非常有创意，把“宝宝”打扮得如此前

卫、漂亮。远远开来时，各家各户的宝宝

们会不会拉着爷爷奶奶、外公外婆和爸

爸妈妈的手，嚷嚷着要去买冰淇淋吃

呢？要是投入“大嘴”的可回收物真能换

得冰淇淋吃，那可真的赞了。当然，这漂

亮的卡通外观给人的第一印象是喜爱，

也已经足够了。

这个卡通宝宝的优秀，不仅仅在

于其漂亮的脸蛋，更在于满满的科技

感。居民上前扫码，它便张开四色大

嘴，易腐垃圾、有害垃圾、其他垃圾、可

回收物垃圾，来者不拒。通过大屏幕，

居民能看到内部进行垃圾分拣的全过

程。“康康一号”还有自动称重、实时传

输数据、实时监控、垃圾分类宣传等

“黑科技”功能。这样聪明能干的“宝

宝”，就不得不让居民们刮目相看，它

减轻了社区管理员和志愿者人工分捡

的劳动强度。

垃圾分类是对垃圾收集处置传统方

式的改革，是对垃圾进行有效处置的一

种科学管理方法。2019 年 9 月，为深入

贯彻落实习近平总书记关于垃圾分类工

作的重要指示精神，全国开展了垃圾分

类工作，这场“垃圾革命”事关大民生，分

类收集处理得好，具有社会、经济、生态

效益。在这项工作上，浙江始终走在了

前列，永康量身定制的“康康一号”就是

一个好例证。它之所以获得市民的喜爱

和点赞，是因为大多数居民在垃圾分类

的进程中，看到了政府的有效作为，渐渐

地从不理解、不适应，转变到如今的积极

参与、自觉而行。

作为我市首辆智能化垃圾分类车，

“康康一号”能在平安小区投入使用，足

见综合行政执法部门的管理者确实是花

了心思的，也反映了执法部门在深入开

展垃圾分类工作中实实在在为民着想、

为民解忧的担当与作为。这其中，垃圾

分类的硬件设施很重要。传统简陋的垃

圾筒、垃圾房，建在谁的窗口或楼下谁都

会觉得不舒服；而分拣员把整个头都伸

进垃圾筒去分拣垃圾，他们的健康也令

人担忧。即使现在有不少外观新颖的自

助式垃圾柜，但由于操作繁琐，很少有人

去使用，大多成为一种摆设。而“不给居

民添堵”的综合行政执法局，积极听取周

边居民的意见和建议，为老旧小区居民

开来了操作简单、不占地方、闻不到一点

异味的“智能宝”，有效地解决了设点难、

投放难等问题。

乐见继“康康一号”落户平安小区

后，“康康二号”“康康三号”⋯⋯一号一

号地开进我市各个老旧小区，使之真正

成为永康垃圾分类的新时尚，成为浙江

垃圾分类的新标杆，成为生态宜居美丽

永城的风景线。
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店面出租

8632 城西新区花城东路
13 间，适用超市、汽修。
15888910565，575434

店面转让
8506长恬返还地店面2间。
13506792905，556610

城西厂房仓库出租

8642花川建材市场对面，

550㎡钢构13306795625

丽州首府套房转让

0303，170㎡17楼，层高5

米 多 ，西 棚 头 ，可 做 复

式。13516981001

宁兴锦江店面转让

0303，172㎡两间店面，租

金13万，李13516981001

东虹未建房转让
8653二间18368699201
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□本报特约评论员
赵开浪

“
人 才

新 政 20
条 是 永 康 新 腾 飞
的 关 键 。 一 如 既
往 求 贤 若 渴 ，开
辟 聚 才 洼 地 ，打
造 用 才 高 地 ，就
会 给 我 市 的 经 济
发 展 带 来 源 源 不
断的动力。

创新驱动实质上是人才驱动。我市

出台人才新政 20 条，给予顶尖人才最高

亿元资助，为大学生提供各类补贴。一

系列组合拳，招招展示出我市吸纳人才

的眼界、魄力、气度。从资金资助到环境

营造，我市集聚人才的洼地效应开始显

现，聚天下英才而用之，还需打造用才高

地，使人才各尽其能。（详见本报 17 日第

1版报道）

人才是“千里马”，因此必须要给良

驹多点“粮草”。过去，我市招引人才的

力度与一些人才的期望值尚有一定差

距，政策落地效果大打折扣。有的企业

人才来了又走，走了再招。有的企业目

光短浅，高薪聘用高级人才一两年，学会

了技术，就把人才“炒鱿鱼”来节省开

支。有的人才眼高手低，戒备心理十分

严重，不能很好融入我市企业工作环

境。“尚贤者，政之本也。”开辟聚才洼地，

打造用才高地，就会形成好环境，从而实

现人才聚、事业兴。

形成聚才洼地、用才高地要给人才

多些“青睐”。企业和人才是双向互动的

整体，企业的核心竞争力在人才，人才成

长离不开企业支持。两者如鱼和水，相

辅相成，缺一不可。政府作为维系企业

和人才情感的桥梁和纽带，不能出台政

策后就当甩手掌柜了，而要不断开辟聚

才洼地。而企业需摒弃“过河拆桥”思

想，以更高的站位、更宽的视野、更广的

胸怀聚才。在互利双赢的发展中，不断

提升人才的工资福利待遇，充分彰显我

市吸纳人才的张力。

形成聚才洼地、用才高地要给人才

多些“便利”。人才来我市之后，除了待

遇之外，最关心的是安家和子女就学。

我市腾出优质教学资源让外来人才子女

上学，解决了他们的后顾之忧，必将得到

人才的更好回报。前不久，政府推出“云

社区”招聘，以“屏对屏”代替“面对面”，

从面试到签约，全程足不出户，更多现场

招聘切换到“数字频道”，人才得到更多

便利。

形成聚才洼地、用才高地要给人才

多些“舒畅”。年薪制也好、绩效奖也罢，

对于人才来说，他们愿意留在大城市，一

个重要方面是因为小县城的业余生活比

较枯燥。今年我市几大综合体快马加鞭

建设，相信会成为吸引人才的一个“加分

项”。当然，人才在企业能否过得舒畅，

还与老板的观念、气度息息相关。来自

丽水松阳的程明松在步阳公司一干就是

20 年。他说步阳公司重视企业文化，让

人心情舒畅，自然而然不想再走了。天

目琴行总经理李依伟把武汉、西安音乐

学院的高材生引进后，许诺工作满5年给

予他们相应的股份，极大调动了人才的

积极性，其中古筝老师赵展已在我市十

几年，学生频频在省、全国获奖。

古往今来，人才都是富国之本、兴邦

大计。人才新政 20 条是永康新腾飞的

关键，一如既往求贤若渴，就会给我市的

经济发展带来源源不断的动力。

开辟聚才洼地 打造用才高地

□本报特约评论员
薛建国

留 住
历史，才能

更 好 走 向 未 来 。
古 老 的 东 西 或 传
统的东西，是有内
涵的，是有生命力
的 。 而 留 住 黄 包
车，就是留住一份
感情，留住一份记
忆。

“

渐行渐远的黄包车是值得留存的风景
不知道现在还有多少人在关注黄包

车？为什么要提出这个问题，实在是觉

得黄包车跟现在人没啥关系了。在有些

城市，比如杭州，多年前就淘汰了黄包

车。有的地方还有，比如永康，但也是零

星的存在。日前，本报记者对永康黄包

车生存现状进行了调查，发现如今每天

上路的黄包车不到 60 辆。永康黄包车

有过辉煌，鼎盛期有 900 多辆，可谓蔚为

壮观，构成了一道城市风景。与其相比，

现在的区区 60 辆，足以表明，这个行业

的凋零和没落。（详见本报 15 日第 4 版

报道）

渐行渐远的黄包车，对一般年轻

人而言，不大会有什么心理感触，因为

他们鲜有接触。但对无数有一定年纪

的人来说，黄包车是心中抹不去的记

忆。在每一个城市，黄包车都曾作为

主要交道工具存在过。黄包车与那个

时代人的生活及城市发展有着密不可

分的关系。黄包车走远了，甚至在有

些地方已完全消失，从发展的角度看，

这是一件好事情，是社会进步的一个

缩影。黄包车的存在是应人们交通出

行方便而生，多年前人们出行没有这

么多选择，所以黄包车这个行业兴旺

发达。按照那个时候的生活需求，一

个黄包车工能够养活一家人。时代不

同了，经济发展了，交通出行方面的变

化天翻地覆，私家车日益普及，各种服

务细致周到的网约车辆的介入，迅速

挤占黄包车的生存空间。从安全、时

间、舒适度等无论哪个方面比，黄包车

同汽车根本无可比性。黄包车被淘汰

是发展的必然，某种程度上说也是值

得欣喜的。这是社会经济发展给人们

生活带来的变化，是人们生活品质的

提升见证。

留住黄包车，就是留住一份感情，留

住一份记忆。我们经常讲文化的传承，

广义上讲，我们的生活都是文化，吃穿住

行概莫能外。比如过去出门坐黄包车，

包含的就是一种生活文化。传承就是延

续，这个延续不是提倡大规模发展黄包

车行业，而是设法为其存在提供一定的

土壤，以至不会完全消失。延续文脉，留

存乡愁。这一点成功的例子不少，大多

与旅游业发展结合在一起的。在首都北

京，坐黄包车游八大胡同就是一个重要

亮点。在江南，在这个多雨的时节，坐在

黄包车上，悠游于古街老巷，岂不很诗

意？古老的东西或传统的东西，是有内

涵的，是有生命力的，也是有市场的。现

在越来越多的传统手工制作成了香饽饽

——手工蜡染的布，手工敲打出来的铁

锅，手工炒制的茶等都成了爱尚人的追

求。

鉴古知今，留住历史，才能更好走向

未来。希望若干年后，在永康，我们还能

看到黄包车。就像现在许多人，上山不

坐索道缆车而选择人工滑杆，结婚不坐

豪车而选择花轿⋯⋯生活就应该打破墨

守陈规，如此也就五彩缤纷了。


